

★歌のメモリー 一中智恵又 回

選・文 林 Kazukiyo Hayashi 和清

(「玲瓏」選者)

にその深き海の酒

のいろ記号の論理ここに静かなり

『空間格子

うつしみに何の矜持ぞあかあかと蠍座は西に尾をしづめゆく

葡萄は

Ш

声しぼる蟬は背後に翳りつつ鎮石のごとく手紙もちゆく

いづくより生れ降る雪運河ゆきわれらに薄きたましひの鞘 水甕の空ひびきあふ夏つばめものにつかざるこゑごゑやさし

絲とんぼわが骨くぐりひとときのい のちかげりぬ夏の心に

のちの秘色青磁を贈りゐつこころほろぼすことばを生きて

枚 の硝子かがやき樹を距つむしろひとに捨てしは心

日

0

さくらばな陽に泡立つを目守りゐるこの冥き遊星に人と生れて 行きて負ふかなしみぞここ鳥髪に雪降るさらば明日も降りなむ

「みずかありなむ

その問ひを負へよ夕日に降ちゆき幻日のごと青旗なびく

|輪山の背後より不可思議の月立てりはじめに月と呼びしひとはや

春さむき鳥住はいづこ わ が額に時じくの雪ふるものは魚とよばれてあふるるイエス かかる日を活ける水もちてひとは歩むか

> 九日没。享年八十一。 九年迢空賞受賞。平成十八年三月 化。「巫女」と呼ばれる。昭和六十 郎の影響の下、古代的な作風に変 前衛短歌運動に参加。のち村上一 間格子』上梓。塚本邦雄らを知り 川門下に入る。昭和三十二年『空 と出会い短歌開眼。戦後になり前 歌を始め、前川佐美雄『くれなゐ』 愛知県名古屋市出身。 【やまなか・ちえこ】 十代より作

『紡錘

まこと薄き瞼と思へ一日の秋のくだものかかげゆくかな とだよひてその掌に死ねといひしかば虚空日月夢邃きかも とだよひてその掌に死ねといひしかば虚空日月夢邃きかも と変のはてより木の葉降りしきり夢にも人の立ちつくすかな と変のはてより木の葉降りしきり夢にも人の立ちつくすかな となよびてその掌に死ねといひしかば虚空日月夢邃きかも とだよひてその掌に死ねといひしかば虚空日月夢邃きかも とだよひてその掌に死ねといひしかば虚空日月夢邃きかも とで、評論を書いたことのない私は、たちどころに、「山中智思子の歌は、たちどころに、「山中智思子の歌は、たたがひはいづこの辻の祭ぞとをとめらいひてすべなかりけり となくてひぐらしをきく夕ごころあるかなきかに生きてあらむか とみなくて今年の扇さびしかり白き扇はなかぞらに捨つ ひとなくてひぐらしをきく夕ごころあるかなきかに生きであらむか とのひとをしらずといひて空にあふ飛燕の群のうるはしきかな この世にぞ駅でふありてひとふたりあひにしものをみずかなりなむ ひぐらしにさびしき顔をとり落し増の面を恋ふべくなりぬ ひぐらしにさびしき顔をとり落し増の面を恋ふべくなりぬ ひぐらしたさいつちからなかたかまるようで、働傷の意味との意味といびしきがなか、大寒なくなりなむ ひぐらしたさいひもからなんとかきき上ないたことのない私は、たちどころに、「山中智思子の歌は、たちどころに、「山中智思子の歌は、たちどころに、「山中智思子の歌は、たちどころに、「山中智思子の歌は、たちどころに、「山中智思子の歌は、たちどころに、「山中智思子の歌は、たちどころに、「山中智思子の歌は、たちびとので、みんな○○の歌や。」とつ刀両断された。伏字の部分は書とつなるであられからなんとかきき上ないひとをしらずといひて空にあふ飛燕の群のうるはしきかな この世にぞ駅でふありてひとふたりあひにしものをみずかなりなむ ひぐらしたさいりちの最もかり、なんとかきき上でいただれた。といつても、母常ならが高神をもったな高れんのこと。おもかりないというなもので、みんな○○の歌や。」とつからは書を書とので、おきな○○の歌や。」とつからは書を書とのないとならいならいでも、母常ならがは歌すを書いた。といっても、母常ならいならいでも、母常ならいならいならいならいならいで、母のないとかきを書といていただれた。といっても、母のなしまがするするすをのひとをしらずといかと言といるというないというないというないというないというないというないというないとい

あること 天才であり奇人で

59

った時代の人だということである。は、天才と奇人がニア・イコールであ		星は医師と誰か言ひけむ(こはれゆく銀河を仰ぎとどめむものを)
は当然として、ひとつだけ言えるの	未刊歌集『青扇』	一生われアンドロギュノス負ひたりしこの矜恃ありて羞しも
と考える。にわかにとらえがたいのんはどういう人だったのだろうか、	『玲瓏之記』	くれなゐは深みゆくかもひとときを水想観の合歓の睫毛や
明晰で揺るぎがない。ふと、山中さ	『玉菱鎮石』	廃墟に降りし朝の雪はも 自由の雨降りし夜はも 忘れずあれよ
ど硬質な文体に驚かされる。論点もしかし、散文を読むと、意外なほ	『玉蜻』	玉蜻夕日にむきてこととへば焚きあましたる恋もあるべし
陶酔感をおぼえるのが常である。		くれなゐの雨降るこころ夜半のゆめ老いにけらしも 老いざらめやも
しさが最高度に発揮されその調べに求することを断念して、日本語の美	『風騒思女集』	ロゴズこのいつくしきものもたらして蛇ありここに月山は顕つ
がれる。読者はそのとき、歌意を追		父もまた遊戯人。帝國の深夜を病みてもの狂ひたり
らのがれて兄文のようこ言葉がつむ歌いながら、下の句でふっと意味か	『黒翁』	虚鬼ひとり歩みてゆききあれはわが昨日のいまのぬけがらなりし
を展開している。主知的なテーゼをのお初世界に降りてゆくような作品		思ひきり心をつかみ出せるを拉鬼といふか。すさべむらぎも
説的に古代的な主題を選択し、日本		歌はこころを超えゆくらむかあかときの楽欲として一さじの蜜
しかに『みずかありなむ』以降は、意型女的な世界だとよく言われる。た		天皇制の無化ののちわが死なむかな国栖奏の邑過ぎて思ほゆ
山中短歌は、古代神々の声を聴く		青人草あまた殺してしづまりし天皇制の終を視なむ
涙ぐむほどうれしかった。		雨師として祀り棄てなむ葬り日のすめらみことに氷雨降りたり
いう言葉の入った、普通は祝辞にな	『夢之記』	短歌への最短距離を生きてきてとほく日常をとほざかりぬる
いただいたのだが、それが「地獄」とださり、祝辞がわりに一首献詠して	『鶺鴒界』	われらいま自由を病むを夏椿あしたに咲きてゆふべこぼるる
わたしの出版記念会にも出席してく		はるばると人恋はむためすもも食む桃もすもももわびしきものを
えるとすぐにその場を離れられる。山中さんは二言三言、小さな声で答	『喝食天』	幻想の祖国を視たり夢のなかに天皇退位あたためゆかむ

山中さんは二言三言、小さな声で答 らない歌だった。またそれが光栄で わたしの出版記念会にも出席してく えるとすぐにその場を離れられる。 にさり、祝辞がわりに一首献詠して いう言葉の入った、普通は祝辞にな いただいたのだが、それが「地獄」と